

NORMATIVA | PARTICIPACIÓN PÚBLICA

El Miteco pone en su punto de mira al acuífero Mancha Oriental

El borrador del futuro Plan de Acción de Aguas Subterráneas lo pone entre los ejemplos de gestión «no sostenible», si bien le reconoce «una gestión más acorde al recurso disponible»

E.F. / ALBACETE

El Ministerio para la Transición Ecológica (Miteco) prepara un Plan de Acción de las Aguas Subterráneas, cuyo texto se encuentra a disposición del público hasta el próximo día 13 de este mismo mes, y en el que se hace mención específica a la Mancha Oriental.

De aprobarse, este Plan se aplicaría entre los años 2023 y 2030, esto es, más allá de los recién aprobados planes hidrológicos, cuya vigencia solo llega hasta el año 2027. Según el Miteco, tiene dos objetivos básicos, que son mejorar el conocimiento y la «gobernanza» de las masas de aguas subterráneas.

El documento pone varios ejemplos de lo que considera una gestión «no sostenible» de los acuíferos subterráneos. Los tres más destacados son, precisamente, el de La Mancha Oriental, el de las zonas colindantes con Doñana y el del Sector Sur de la masa de agua subterránea de la Plana de Castelló.

En el caso de la Mancha Oriental, el borrador de este Plan de Acción hace especial hincapié «en la inversión producida en el carácter del río Júcar» debido a la «intensa explotación» del acuífero, si bien hace una importante salvedad sobre la gestión del acuífero y los resultados de la misma.

RECUPERACIÓN. Así, el Miteco destaca que en esta parte del Júcar y «con una gestión más acorde al recurso disponible existente se está permitiendo recuperar la conexión con el río», lo que no se dice en ningún otro de los ejemplos del borrador, que ahora está en pleno proceso de participación pública.

En cuanto a los contenidos del Plan, señala que el gran reto para las aguas subterráneas en España «es alcanzar el buen estado cuantitativo y químico de las masas de agua subterránea y los objetivos de



Fotografía de archivo de una explotación agrícola con riego localizado. / R.V.

GUIÑO A LA JCRMO

El capítulo hace un guiño a la Junta Central de Regantes de la Mancha Oriental. Al hablar de comunidades de usuarios (CUAS), se reconoce que «el hecho de que produzca por el propio impulso de los usuarios, y no por la imposición legal de la Administración, suele producir mejores resultados desde un primer momento».

las zonas protegidas y ecosistemas asociados, compatibilizándolo con su utilización sostenible».

Dentro de dicho uso «sostenible» se destaca la gran importancia que tiene para garantizar el abastecimiento humano y la actividad agraria en amplias zonas de España. De hecho, en el caso del Júcar se sostiene que dicho grado de dependencia roza el 50%, mientras que en el del Segura y el Guadiana ronda el 30%.

Uno de los principales problemas a solventar por este plan es mejorar las redes de control de estas aguas, tanto los piezómetros que miden el estado cuantitativo de los acuíferos como de los equipos que miden el buen estado químico de las masas de aguas subterráneas de nuestro país.

Por ejemplo, señala que en el Júcar había 267 piezómetros operativos en 2020, frente a 172 en el Segura y 400 en el Guadiana. No obstante, el Miteco aspira a aumentar esta red de control cuantitativo en más de un 50%. En cuanto a la red «cualitativa» se espera que crezca cerca de un 15%.

No obstante, el conocimiento es sólo una parte de las medidas que se quieren poner en marcha. Por ejemplo, se habla de duplicar la superficie declaradas como vulnerables a la contaminación por nitratos -de los 25.000 kilómetros actuales en España a 50.000- o la creación de «perímetros de protección» donde se restringirán o prohibirán «actividades potencialmente contaminantes, o en su caso captaciones o extracciones».

MERCADOS

Los vinos de la DOP Jumilla cruzan el 'charco' para presentarse en México DF

REDACCIÓN / ALBACETE

Esta semana se realizó la primera acción de la DOP Jumilla en México de este 2023. En esta ocasión, se realizó un salón exclusivo centrado en la búsqueda de importadores con la presencia de seis bodegas: Bodegas BSI, Parajes del Valle Bodega y Viñedos, Bodegas Luzón, Bodegas San Dionisio, Bodegas Carchelo y Bodegas Salzillo.

Como actividad complementaria, se organizaron catas paralelas de los vinos participantes en el salón, maridados con la rica gastronomía mexicana, de la mano del sumiller René Rentería. El éxito del salón realizado en Ciudad de México fue notable, con una excelente convocatoria y respuesta por parte de los importadores y distribuidores, quienes han acudido muy interesados en conocer los vinos DOP Jumilla, y también en tratar con los representantes de estas bodegas.

Además, se ha recibido la visita de Guadalupe Díaz González, consejera de Agricultura, Pesca y Alimentación de la Embajada de España en México, así como responsables de la Oficina Económica y Comercial de España en el país azteca. Como parte de este recorrido, las seis bodegas estuvieron ayer en Guadalajara, donde mantuvieron un encuentro con importadores del estado, y compartieron un almuerzo de trabajo armonizado con sus vinos de la DOP Jumilla.

En los últimos años, los vinos DOP Jumilla sobresalen en los lineales de las tiendas especializadas y en las cartas de los restaurantes de México, con un crecimiento estable de las exportaciones a este país. El objetivo de estas acciones promocionales del Consejo Regulador es dar a conocer la marca DOP Jumilla, además de impulsar la demanda para las bodegas que ya están presentes y de las que quieren entrar en este mercado.

BREVES

BALAZOTE-LA HERRERA

Seiasa aprueba sacar a licitación el proyecto de planta de energías renovables

■ El último Consejo de Administración de Seiasa acordó autorizar el inicio de la licitación para la adjudicación del contrato de ejecución de obras del Proyecto de implementación de energías renovables mediante paneles fotovoltaicos

flotantes en la Comunidad de Regantes de Balazote-La Herrera (Albacete), que cuenta con un presupuesto de más de 2,5 millones de euros. En una nota, Seiasa recuerda que estas nuevas infraestructuras beneficiarán a 445 regantes, que cultivan 5.580 hectáreas en los términos municipales de Balazote, La Herrera y Lezuza, en la provincia de Albacete.

ALMENDRAVE

Albacete acogerá en mayo el Encuentro de la Almendra y de la Avellana

■ El 4 de mayo, Albacete acogerá la VIII edición del Encuentro de la Almendra y la Avellana, organizado por SAB-Almendrave, la Agrupación de Exportadores de Almendra y Avellana de España que agrupa al 68% de todo el sector.



E.G.M.

DOCM

Convocan ayudas para transformar y modernizar los regadíos

■ El Diario Oficial de Castilla-La Mancha (DOCM) publicó ayer la Orden 41/2023, de 24 de febrero, de la Consejería de Agricultura, Agua y Desarrollo Rural, por la que se establecen las bases reguladoras para la concesión de ayudas pa-

ra la modernización y transformación de los regadíos en el ámbito territorial de Castilla-La Mancha, en el marco del Programa de Desarrollo Rural de Castilla-La Mancha 2014-2020 y se efectúa su convocatoria para 2023. El presupuesto asignado a estas ayudas es de 15,3 millones de euros, y las ayudas oscilarán entre los 120.000 y los 10 millones de euros.